
El nuevo puente permitirá mejorar los tiempos de viaje de los usuarios 
del Biotrén. Decisión no estuvo exenta de críticas.

CIUDAD PÁG.8

Cerro Chepe será intervenido: dan el 
vamos a construcción de ferroviario

A la fecha, 36 candidatos independientes 
aspiran a la Convención Constitucional

RENDER: FESUR

Ese es el total actualizado que figura en el portal del Servel con los 
nombres que manifestaron intención de competir en abril de 2021.

POLÍTICA PÁG.5

Bajo el nombre “Un nuevo para-
digma: Soñar-Pensar-Crear”, la 
iniciativa estival contempla una 
serie de actividades virtuales, 
entre ellas 67 de índole académi-
cas, y todas gratuitas.

Escuela de Verano 
UdeC detalla la 
programación para 
versión online 2021

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

FOTO: SONAR FM

Huellas en el Biobío: 
el proyecto que rescata  
la naturaleza y la cultura 
en la cuenca del río
A través de registros audiovisuales, se 
busca promover en estudiantes el conoci-
miento y valorización del patrimonio natu-
ral y cultural de los diversos territorios que 
integran la cuenca del río Biobío.

CIUDAD PÁG.10

Confirman cierre definitivo 
de Bocamina 1 para el día 31

ANUNCIADO EL 27 DE MAYO

“Tal como fue anunciado el 27 de 
mayo y aprobado por la autoridad 
correspondiente, el cierre antici-
pado de Bocamina I se llevará a 

cabo el 31 de diciembre”, informa-
ron desde Enel. Ello tras iniciativa 
del diputado Gastón Saavedra 
(PS), quien pidió oficiar al 

Ministerio de Energía y a la 
empresa para que informen la 
fecha del cierre de la polémica 
planta generadora eléctrica. 

Desde la Seremi de Energía, 
Mauricio Henríquez señaló que 
resta ahora “que el controlador 
de la central de Bocamina I (Enel) 

le pida el apagado total al coordi-
nador eléctrico nacional”.

Desde la controladora Enel aseguraron que todo se ejecutará de acuerdo a lo pactado.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Brotes de Covid-19 se doblaron en la última semana y actualmente alcanzan los 542. Región sumó 253 
nuevos casos de coronavirus y disponibilidad de camas UCI llegó a un 8%.

Anticipan alza de contagios debido a las aglomeraciones

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: CONSECUENCIAS DE LAS AGLOMERACIONES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA JOSÉ UBILLA  
Presidenta Nacional del Colegio 
Médico Veterinario de Chile 
CAROLA NARANJO 
Directora Consultora 
Etnográfica, especialista 
en igualdad de género.

La violencia es el uso de la fuerza 
desmedida para conseguir un pro-
pósito y se direcciona hacia quienes 
están en un estado de subordina-
ción e indefensión, para someter, 
controlar y manipular. Tiene mani-
festaciones físicas, psicológicas, se-
xuales, económicas, simbólicas, ins-
tituciones, etc., y se puede dar en es-
pacios públicos y privados. 

La violencia contra las mujeres, 
ha sido por siglos la forma más 
brutal de desigualdad, discrimina-
ción y sometimiento hacia la con-

dición de género que no detenta el 
poder, con la intención de mante-
ner el orden del sistema patriarcal 
en el tiempo. 

Esta violencia estructural se re-
plica de forma cotidiana en las re-
laciones interpersonales, sociales 
y en la vida íntima y privada de las 
personas. Con la pandemia hemos 
evidenciado una alarmante visibi-
lización de la violencia contra las 
mujeres. Ante este fenómeno, nos 
preguntamos si existe alguna rela-
ción entre ciertos tipos de violen-

no se cuestiona y se normaliza. Sin 
embargo, existen evidencias que 
cuando se abusa de los animales, las 
personas están en peligro y vice-
versa. Según datos del Ministerio 
Público, durante 2018 se presenta-
ron 2.500 denuncias por maltrato 
animal, las que en 2019 subieron a 
3.567. 

Nuestra posición, no es igualar 
de forma alguna los tipos de vio-
lencia, sabemos que, en el caso de 
las mujeres, somos titulares de de-
recho y que la violencia ejercida ha-
cia nosotras es una clara violación 
a los derechos humanos fundamen-
tales. No obstante, existen al menos 
3 aspectos que son necesarios de 
analizar cuando se revisa la rela-
ción entre violencia de género, la 
violencia doméstica y el maltrato 
animal: violencia psicológica ejerci-
da a las víctimas (mecanismo de 
dominación y de control sobre mu-
jeres, niños y animales); maltrato 
animal como un indicador de la 
existencia de otras posibles formas 
de violencia hacia personas; efectos 
en las niñas y los niños como testi-
gos de maltrato de sus animales.

cia, o más bien, si es que las perso-
nas que realizan prácticas abusivas, 
hostigamientos, acosos y maltra-
tos, y que tienden a ser violentos 
con los animales, puede ser un fac-
tor clave para detectar si ejercen 
también violencia de género. 

El maltrato animal comprende 
una gama de comportamientos que 
les causan dolor innecesario, sufri-
miento o estrés, que van desde la 
negligencia en los cuidados básicos 
hasta el asesinato malicioso e inten-
cional. Ambas formas, directa o in-
directa, pueden causar serias afec-
ciones físicas, como también, gra-
ves afecciones en el bienestar 
mental y natural de las víctimas. 
Relevante también, es que el mal-
trato animal se considera un pro-
blema social humano, dado que 
existen numerosos estudios en la li-
teratura científica internacional 
que asocian actos de maltrato con-
tra animales con conductas aso-
ciadas a la violencia de género e in-
trafamiliar y, muchas veces, es una 
violencia invisible, sobre todo en 
sociedades menos desarrolladas, 
donde incluso, en ciertos espacios, 

Maltrato animal  
y violencia de género
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El Presidente Sebastián Piñe-
ra promulgó este martes la ley 
que crea el Servicio Nacional de 
Protección Especializada a la Ni-
ñez y Adolescencia (Servicio Me-
jor Niñez), cuyo foco estará en el 
bienestar integral de cada joven 
en el sistema, la restitución de los 
derechos vulnerados y la repara-
ción del daño causado por di-
chas vulneraciones. 

De acuerdo a lo informado por 
el Gobierno, el Servicio Mejor Ni-
ñez “priorizará el acogimiento fa-
miliar por sobre el residencial, ter-
minando así con el modelo de re-
sidencias masivas y potenciando 
fuertemente los programas de fa-
milia de acogida”. 

La institución dispondrá de 
2.250 funcionarios, de los cuales 
1.400 corresponden a residencias 
de administración directa. De esta 
forma, el servicio dispondrá de re-
cursos por aproximadamente US$ 
466 millones. 

 
 

Prensa Presidencia de Chile 
@presidencia_cl 
“Hoy, el Pdte. @sebastianpinera 
promulgó la ley que creó el nuevo 
Servicio de Protección de la Niñez: 
“Poner a los niños primeros en la 
fila ha sido un compromiso de 
alma y de corazón” #MejorNiñez”. 
 
Luis Soto Cisternas @Alcione78 
“#MejorNiñez el fanatismo sigue 
igual: el Estado no se hace cargo 
directamente de los niños, si no 
que les pasa dinero a empresas 
privadas para que lo hagan, y, 
para que el NEGOCIO funcione, 
no las fiscalizan, hacen lo que 
quieren con la plata, POR ESO no 
los cuidan ni rehabilitan”. 
 
Andrés Otero K. @andoterok 
“El Servicio de Protección Especia-
lizada a la Niñez y Adolescencia 
es el primer paso para mejorar la 
institucionalidad y amparo de 
nuestros hijos. #MejorNiñez”. 
 
Carolina @carolinapf28 
“#mejorniñez? Y los bebés qué? Si 
no hay salas cunas cuál será el cui-
dado para nuestros bebés? @se-
bastianpinera deje de hablar de los 
niños si es lo que menos le importa! 
Llevamos mucho tiempo esperan-
do su respuesta para la #Exten-
sionPostnatalDeEmergencia”.

#FUE TENDENCIA

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

Para Daniel Innerarity, “la princi-
pal amenaza de la democracia no es 
la violencia ni la corrupción o la ine-
ficiencia, sino la simplicidad. Nadie 
diría que la simpleza, con ese aire de 
inocente descomplicación, puede 
actuar de manera tan corrosiva sobre 
la vida política, pero en ocasiones 
los enemigos menos evidentes son 
los más peligrosos”. No es que la vio-
lencia, la corrupción o la ineficiencia 
sean irrelevantes. Todo lo contrario, 
son las que rompen con el diálogo so-
cial y la confianza en la democracia. 
Sin embargo, éstas son consecuen-
cias de un factor anterior, que es la 
simplificación de los contextos ha-
ciendo que los marcos éticos se tor-
nen toscos y rudimentarios, quedan-
do todo reducido a “ganar” sin impor-
tar los medios. El enriquecimiento 
material constituiría una espuria de-
mostración de haber alcanzado lo 
que se considera el “éxito” ante los pa-
res. Lo mismo que ponerle el pie en-
cima a otro que piensa de forma dis-
tinta como la única manera de apa-

jungla de las redes sociales para quie-
nes la verdad es sólo la suya. 

Seguir usando marcos conceptua-
les propios de la Guerra Fría, nos im-
pide comprender lo que está pasan-
do cuando la realidad social va mu-
tando rápidamente, dejando atrás la 
validez de las premisas que nos per-
mitían entender los hechos en el pa-
sado. La democracia se debe volver a 
pensar teniendo como base las actua-
les circunstancias que son muy dife-
rentes a las que le dieron origen. 
Construir las expectativas para que 
responda a los valores que la hacen la 
mejor forma de organizarse para con-
vivir. El mismo Innerarity señala: 
“porque es posible que una parte de 
nuestra desafección política tenga 
algo que ver con el hecho de que en-
tendemos muy poco nuestro tiempo, 
cómo funciona esta sociedad y cuá-
les son nuestras posibilidades de ac-
ción en ella”. Para esto son útiles la ex-
periencia y los libros, pero no la “funa” 
ni las piedras, que no demuestran 
propuestas, sino que pura ignorancia.

recer como un vencedor, aunque la 
victoria sea inmoral o ficticia. 

El uso de la violencia como instru-
mento para imponerse a los otros no 
es más que negarse a aceptar que el 
mundo es heterogéneo, desprendién-
dose una incompetencia para reco-
nocer de manera constructiva la con-
flictividad social. Todo se asume 
como “blanco o negro”. Todo se jus-

tifica sobre la base de eslóganes añe-
jos y de etiquetar a otros por lo que 
hicieron o por lo que dijeron. Como 
diminutos tribunales de la morali-
dad que nunca se han mirado en un 
espejo para constatar el siniestro re-
flejo que ocultan detrás de mañidas 
retóricas prodemocráticos, cuando 
no son más que otros totalitarios, 
uno de los tantos que proliferan en la 

Para una nueva  
democracia

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 
Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl
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EDITORIAL

L
a reserva Nonguén y el Cerro Caracol en 
Concepción pueden recibir entre 40 y 
100 personas por día. En cambio, 5 mil 
personas puede ingresar a un lugar cerra-
do como Mall Plaza Trébol. El aforo má-
ximo en estos ejemplos generó polémi-

ca hace algunas semanas debido a la restricción de es-
tos parques naturales frente a la alta concurrencia de 
los centros comerciales. Autoridades y comerciantes 
detallistas criticaron las decisiones en torno al aforo, 
dada la compleja situación de la pandemia. Desde los 
centros comerciales afirmaron que han cumplido 
con los protocolos sanitarios para dar seguridad a 
clientes y colaboradores. 

Las imágenes de ayer en el Gran Concepción y de hoy 
en otras comunas del país han entregado la razón a 
quienes señalaron los peligros ante el gran número de 
personas que podrían ingresar a los centros comercia-
les. Y de paso quedó en evidencia que los protocolos de 
seguridad no han sido respetados como se afirmaba. Con 
la cercanía de Navidad, miles de personas se han dirigi-
do a estos centros para realizar las compras de última 
hora. Las imágenes muestran las calles céntricas de 
Concepción repletas de peatones que transitaban de 
tienda en tienda. Mismo escenario en el Mall del Cen-
tro y el Mall Plaza Trébol, que registraron grandes con-

Consecuencias de  
las aglomeraciones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El derecho de morir en paz 
  
Señora Directora: 

Sin duda que en un país como 
Chile – donde el modelo neolibe-
ral dicta que el Estado moralista 
exacerbado debe controlar todo, 
excepto la economía salvaje que 
rige nuestros derechos básicos –, 
hablar sobre la eutanasia es con-
troversial, más cuando caemos en 
cuenta que quienes se oponen a 
que cada uno de nosotros decida 
sobre cómo terminar su vida (y 
cómo llevarla), es la misma que 
traduce la salud a un bien de con-
sumo, es decir, al acceso hacia el 
buen vivir supeditado al peso de la 
billetera o, peor aun, a la posibili-
dad de endeudamiento de cada fa-
milia. Para ellos, la dignidad se 
transa en el mercado. Claro, tam-
bién podemos hallar “argumen-
tos” vinculados a axiomas de fe, 
pero ese es otro tema. 

Dicho esto, tal como se despren-
de del párrafo anterior, este tópico 
nace como consecuencia de una 
falla estructural: la ausencia de la 
salud como un derecho social. En 
efecto, poco tienen de nuevo las 
listas de espera y las numerosas 
personas que mueren esperando 
una cirugía (¿eutanasia selectiva 

por omisión?), donde, por ejem-
plo, podemos arriesgarnos a insi-
nuar que los descuentos a cada 
persona por concepto de FONA-
SA incluso son una suerte de co-
bro por “servicio no entregado”, un 
tipo impuesto al trabajo similar al 
que nos sacan las AFP. 

Es largo el tema y poco el espa-
cio. Abramos nuestras mentes 
desde un punto básico: entregar la 
decisión a quienes sufren. Ese 
también es un derecho. 

 
Fernando Fernández Ulloa 
 
Alessandri 
  
Señora Directora: 

Hace cien años don Arturo Ales-
sandri Palma, se convertía en Pre-
sidente de la República, un 23 de 
diciembre de 1920, iniciando así 
su primer período. La fecha tiene 
una especial significación por 
cuanto el Presidente Alessandri es 
un personaje clave en nuestra his-
toria, cambió en gran medida el 
clivaje político, creó importantes 
instituciones, promulgó la Consti-
tución de 1925 y con ello abrió un 
nuevo ciclo político. 

Un siglo después estamos vivien-
do un proceso similar, con un pro-

ceso constituyente ad portas, que 
nos conducirá al inicio de un nuevo 
ciclo. Las palabras del propio Ales-
sandri pueden servirnos de guía 
para ese camino que hemos de re-
correr, cuando señaló en su mo-
mento que “una serie interminable 
de problemas apremiantes requie-
ren solución inmediata, imposter-
gable. Necesitamos afrontarlos con 
valor y decisión sobre la base in-
conmovible de la justicia y el dere-
cho, que constituyen el cimiento 
único sobre el cual se construye la 
grandeza de los pueblos”. 

Que ese espíritu y visión de don 
Arturo nos sirva para construir so-
bre lo que ya hemos avanzado, y 
para buscar siempre aquello que 
nos une, sólo de ese modo podre-
mos avanzar bajo el alero de la paz y 
la justicia hacia un porvenir mejor. 

 
José Ignacio Concha, abogado 
 
Cuarto retiro 
  
Señora Directora: 

Si habrá un tercer retiro, ¿pode-
mos pensar en un cuarto retiro? 
¿Hasta cuándo habrá ahorros 
para hacer giros? 

 
María Angélica Weber

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

centraciones de personas, incluidos niños y adultos ma-
yores. De no ser por el uso obligatorio de mascarilla, pa-
reciera que se tratara de una jornada habitual, previa las 
fiestas de fin de año. El lunes, debido a las aglomeracio-
nes, la Seremi de Salud ordenó el cierre temporal del Mall 
del Trébol y Mall del Centro en Concepción.  

Lejos de ser un caso aislado: ayer, la Seremi de Salud 
de la Región Metropolitana prohibió el funcionamien-
to del Mall Plaza Norte, ubicado en la comuna de Hue-
churaba, tras las largas filas y aglomeraciones. 

Es muy probable que las consecuencias de estas aglo-
meraciones se traduzcan en aumento de los contagios. 
Ya están confirmados 30 contagiados que se desempe-
ñan en una gran tienda de productos para el hogar pre-
cisamente en uno de los centros comerciales del Gran 
Concepción. No todos están tomando el peso de sus de-
cisiones en materia sanitaria. Decisiones que pueden 
comprometer a otras personas y llevar a la pandemia a 
estados aún más críticos de que los que vivimos hoy.

Es muy probable que las 

consecuencias de estas 

aglomeraciones se traduzcan en 

aumento de los contagios. No 

todos están tomando el peso de sus 

decisiones en materia sanitaria.

¡
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Propuestas en salud, 
educación, nuevo modelo de 
desarrollo, AFP, pueblos 
originarios y género, serían 
parte de los temas a definir. 

De concretarse oficialmente el 
pacto, a través de un 
documento firmado, contaría 
con 20 diputados y un senador.

Fuerza 
parlamentaria

Ejes en común

“#MeQuedoEnCasa, porque no me han faltado los abrazos, el consuelo ni el amor. Mujer de sue-
ños y trabajo, por fin tranquila disfruto de ti. Amándonos y conociéndonos más de lo que creíamos 

saber de la otra. Por ti mamá, me quedo en casa”.

Daniela Alarcón Gatica, estudiante Pedagogía en Artes UdeC

#MeQuedoEnCasa

Chile Digno y Frente Amplio 
cimentan alianza electoral

PROPUESTAS Y CARTAS PARA NUEVA CONSTITUCIÓN SON CLAVE

Los presidentes de la Federación 
Regionalista Verde Social (Frvs), Re-
volución Democrática (RD), Con-
vergencia Social (CS), Partido Co-
munista (PC), Acción Humanista 
(AH) y Comunes se reunieron por la 
conformación de un nuevo bloque 
que aúne a las fuerzas más a la iz-
quierda de la política chilena.  

“La primera reunión de trabajo 
buscó avanzar hacia un acuerdo 
electoral mayoritario que permita 
afrontar el proceso constituyente, 
considerando organizaciones so-
ciales y territoriales”, afirmó la líder 
de RD, Catalina Pérez. Por su parte 
el timonel del PC, Guillermo Tellier, 
afirmó que durante los próximos 
días tendrán como objetivo “lograr 
una lista única de constituyentes“. 

 
Mirada local 

A nivel local, la evaluación que ha-
cen sobre el pacto, las organizacio-
nes políticas que conforman Chile 
Digno como la Frvs, es positiva, 
pues lo que se pretende no es mera-
mente electoral, sino que tenga una 
base programática sólida.   

En la mirada de Leonardo Gutié-
rrez, sociólogo y presidente de la co-
lectividad, señala que hace bastante 
tiempo que estaban esperando una 
decisión por parte del FA, ya que en-
tendían que el espacio natural del con-
glomerado de Sánchez y compañía, 
estaba con las fuerzas progresistas. 

“Hace bastante tiempo deberían 
haber estado con las fuerzas progre-
sistas de izquierda. Evaluamos con 
muy buenos ojos lo que se está ha-
ciendo, esta especie de acople con 
las fuerzas sociales. Esto no sólo 
responde al PC, también hay fuerzas 
socialcristianas, verdes y humanis-
tas”, afirmó Gutiérrez.  

 
Superar el neoliberalismo 

El documento oficial del XXVI 
Congreso Nacional del PC, elabora-
do el 11 de diciembre, manifestó: “la 

Una reunión de los dirigentes de cada colectividad en Santiago buscó apresurar el 
acuerdo para llegar unidos al 11 de enero.

ralismo” es compartida por el FA. So-
bre los factores que lo impulsarían, 
Cuevas comentó que hay tres que 
son clave. “Existe un cambio de cons-
ciencia del pueblo chileno. Sumado 
a ello, está en duda el sostén del mo-
delo que está en la Constitución del 
‘80 y, por último, la grave crisis eco-
nómica que ha sido costeada por los 
trabajadores a través del retiro de 
fondo de pensiones permitirían un 
nuevo modelo de desarrollo que pon-
ga un enfoque distinto”, sentenció. 

FOTO: PCCHILE.CL

formación de una coalición más ro-
busta en su composición” pero que 
deje fuera a los “sectores que han es-
tado por los consensos y acuerdos” 
con la derecha. 

Sobre la injerencia que tendrá el 
PC en el eventual conglomerado, el 
secretario general del Biobío, Pablo 
Cuevas, dijo que se han avanzado en 
conversaciones con las organiza-
ciones que conforman el FA, así 
como en la búsqueda por aunar 
candidaturas en común, donde pre-
liminarmente la más clara sería el 
apoyo a Tania Concha como carta 
a la gobernación regional.  

Sobre los lineamientos progra-
máticos y similitudes ideológicas 
comentó que “hay una sintonía bas-
tante importante de las demandas 
ciudadanas, acerca de continuar 
con un proceso de movilización y de 
cambio que sean reflejo de las de-
mandas del Estallido Social (...). Cre-
emos que el FA es una fuerza polí-
tica que tiene una vinculación con 
estas ideas. Hay coincidencias y 
diagnósticos en común, definicio-
nes que nos pueden permitir darle 
una derrota estratégica al neolibe-
ralismo”, concluyó.  

La tesis sobre “superar el neolibe-

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Partida falsa:  
Tercera fuerza aún 
en construcción

Durante la tarde del martes, los 
líderes de Chile Digno anuncia-
ban la conformación del bloque 
sin la presencia del FA, sector des-
de donde aclararon que la reu-
nión celebrada durante la maña-
na, solo obedeció a un primer acer-
camiento de trabajo en común, 
con la finalidad de aunar posturas.
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Constituyentes: suman 
y siguen los nombres

“Una potente muestra de la aper-
tura a los independientes y el mun-
do social entregó Comunes Biobío 
tras el anuncio de la precandidatu-
ra a constituyente por el Distrito 20 
de Eduardo Pacheco, destacado pe-
riodista y hasta hace poco vocero 
del Comando Independiente Biobío 
Aprueba”. 

Así inicia el comunicado de pren-
sa que la colectividad, integrante 
del Frente Amplio, entregó ayer para 
dar a conocer a una de sus cartas, 
cuando restan dos semanas para la 
inscripción de las candidaturas 
para formar parte de la Convención 
Constitucional.  

Y es que en el Biobío el interés por 
formar parte de la instancia que re-
dactará la nueva carta fundamen-
tal va en aumento. De hecho, en to-
dos los partidos ha surgido más de 
un nombre y es un hecho que no to-
dos estarán en la papeleta, conside-
rando las negociaciones que llevan 
a cabo las colectividades a nivel na-
cional. El más claro ejemplo se vive 
entre el conglomerado Chile Digno, 
Verde y Soberano y el Frente Amplio 
(ver nota en la página 4).  

Pero eso no es todo. Porque a la fe-
cha figuran 36 candidatos indepen-
dientes que han manifestado su vo-

luntad de ser parte de la instancia, 
a través del portal del Servicio Elec-
toral (Servel). 

Y, así como Pacheco, otros nom-
bres independientes que se han 
mencionado son el del académico 
de la Universidad de Concepción, 
Andrés Cruz; el del cineasta y escri-
tor, Ricardo Mahnke; el sociólogo, 
Manuel Rodríguez; y el ingeniero 
comercial, Jorge Condeza.  

Otro nombre ligado a la acade-
mia es el de Amaya Alves, aunque 
como carta de RD. En otros parti-
dos asoman el exgobernador de 
Concepción, Robert Contreras 
(RN); el actual jefe de la División de 
Ejecución y Presupuesto del Go-
bierno Regional, Alejandro Reyes 
(UDI); o, en el caso de la oposi-
ción, quien fuera seremi de Mine-
ría, Lautaro Benítez (PPD). 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

COMUNES CONFIRMÓ A UNA DE SUS CARTAS EN BIOBÍO

Sólo en el portal del Servel, 36 independientes han 
manifestado su intención de competir en abril de 2021.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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El alcalde de Tirúa, Adolfo 
Millabur, asoma como 
opción a la Convención en el 
Distrito 20.

En busca de un 
escaño reservado

EL 11 de enero deben estar inscritas las 
listas y candidaturas ante el Servel.
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“En esta fecha tan especial hay que preferir disfrutar de la paz y el amor en familia. Evite las 
aglomeraciones, trate de comprar vía online, no se exponga. Los regalos no son lo más importan-

te en esta fecha. Lo relevante es disfrutar del amor de la familia y cuidar nuestras vidas”.

Ximena Salazar, secretaria.

#MeQuedoEnCasa

728
víctimas fatales acumula 
desde el inicio de la 
pandemia la Región. Cuatro 
en la última jornada.  

Advierten alza de 
contagios provocados 
por aglomeraciones 

SE PRESENTARÍAN HASTA 500 CASOS DIARIOS SI NO CAMBIA CONDUCTA 

Tal como sucedió tras el Día de la 
Madre y del Niño, especialistas ad-
vierten que la Región registrará un 
aumento de contagios de coronavi-
rus en las próximas semanas, debi-
do a las aglomeraciones por com-
pras previas a la Navidad.  

Sumarios al edificio Caracol de 
Concepción, Mall del Centro y a Es-
pacio Marina, lugar en el que se or-
ganizó una licenciatura del colegio 
San Francisco de Talcahuano fue-
ron cursados por superar los aforos. 

A pesar de que se desplegaron más 
de 300 fiscalizadores a nivel regional 
para fomentar el cumplimiento de 
las medidas sanitarias, claramente, 
las imágenes registradas en el centro 
penquista, son una voz de alerta de 
un aumento de casos. 

De hecho, el Equipo de Proyec-
ciones Covid-19 de la Universidad 
de Concepción (UdeC) advirtió 
que si el comportamiento de la co-
munidad no cambia durante las 
próximas semanas se podría re-
gistrar hasta 500 casos diarios, lo 
que podría ser gatillado por las 
aglomeraciones. 

Roberto Molina, integrante del 
equipo de Proyecciones UdeC, ase-
veró que “todavía no vamos a llegar 
a los 500 casos, pero si esto sigue así 
en dos o tres semanas si podría 
darse”. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, dijo que en “estos días y la pri-
mera semana de enero vamos a te-
ner cifras altas. Hemos trabajado 
todos los parámetros de trazabili-
dad, aislamiento en residencias, au-
mentado fiscalizaciones y búsque-
da activa (...), pero con las aglome-
raciones sabemos que vamos a 
tener aumento de casos”. 

Muñoz calificó como preocupan-
tes las aglomeraciones, por ello dijo 
que se han reducido los aforos, aun-
que sin detallar cifras.  

“No puede haber más de una per-
sona por cada 10 metros cuadrados 
simultáneamente (...), controlar a 
quienes van al centro y tiendas es 
complicado”, dijo. Recalcó que la 
gente debe priorizar proteger la vida 
y no las compras de regalos.  

Está en análisis decretar cuaren-
tenas comunales o provinciales, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Autoridad sanitaria no descarta decretar cuarentena tras 
Navidad. Brotes de Covid-19 se doblaron en la última semana 
y actualmente alcanzan los 542. 

medida comprobada como la más 
efectiva para bajar los casos.  

 
Aumento y brotes 

Las últimas 24 horas se registra-
ron 253 confirmados en base a 2.619 
test PCR, lo que da una positividad 
10%, muy superior al 5% aceptable 
por la Organización Mundial de la 
Salud para pensar en desconfinar. 

Si bien el lunes hubo 421 confir-
mados, la baja de ayer es engañosa, 
así como la que se registraría hoy, 
pues corresponden sólo a las mues-
tras tomadas en fin de semana, don-
de las consultas bajan ostensible-
mente. El jueves podría volver a 
marcar sobre 400. 

Se contabilizó 2.523 activos, que 
podrían aumentar, tanto por las 
aglomeraciones como por la demo-
ra de tres días en consultar, a pesar 
de presentar síntomas de la enfer-
medad. De los 253 casos, 76 lo hicie-
ron el tercer día y 50 el segundo día.  

La jefa de Salud Pública de la Se-
remi, Cecilia Soto, detalló que hay 
un total de 542 brotes activos en la 
Región, las provincias de Biobío y 
Arauco marcan 131 cada una, Con-
cepción 227 y hay 53 casos de otras 
zonas. Suman 4.321 infectados. 

Recalcó que existe un alza 137% 
en los brotes, la semana pasada ha-
bía 394. Los del tipo familiar siguen 
liderando con 70,3% y los laborales 
llegan al 17.4%. 

Si bien, los brotes laborales tienen 
un menor porcentaje, agrupan un 
mayor número de afectados por lo 
que se les exigirá realizar búsqueda 
activa y, en caso de comprobar que 
no están informando todos los con-
tactos estrechos procederán prohi-
bir el funcionamiento.   

Actualmente en el Sodimac de 
Hualpén continúan con 30 positi-
vos, mientras que en el Buque Sar-
gento Aldea hay un confirmado y 76 
contactos estrechos. Realizarán 124 
exámenes PCR para detectar asin-
tomáticos o nuevos casos. 

El Hospital Víctor Ríos Ruiz de 
Los Ángeles tiene, en el brote gene-
ral, 137 casos involucrados de los 
cuales 68 están recuperados. Del 
total 46 son familiares, 25 pacientes 
y seis funcionarios. A los 440 contac-
tos estrechos del brote se les aplicó 
cuarentena preventiva.  

Cabe destacar que sólo hay un 
8% de camas UCI disponibles (16) y 
15% del tipo UTI (22), el techo mí-
nimo debería para funcionar sin 
problemas debería ser de 20%. Ade-
más, están libres de uso 76 ventila-
dores mecánicos invasivos. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Todas las personas que trabajan en las unidades 
de cuidados intensivos Covid-19 serán inocula-
das, afirmó el seremi de Salud. “Ya hicimos una en-
trevista a cada uno de los que se quieren vacunar, 
porque es voluntaria. Se dejaron algunas personas 
fuera que son incompatibles con las recomenda-
ciones de la vacuna “, comentó Muñoz.  

Cuando el proceso concluya se dará a conocer la 
cifra total de quienes fueron inoculados, “pero es 
una cifra importante, la mayoría dijo que sí”.  

No se tiene claro si hoy o durante la próxima se-

Vacunación será masiva y voluntaria
mana se realizará el proceso, aunque ya está coor-
dinado con todas las provincias. “Puede haber un 
retraso de algunos días por la logística que conlle-
va todo el transporte de vacunas”, comentó. 

Si bien, existe una encuesta que indica que un ter-
cio de las personas en Biobío no se vacunarían, el 
seremi aseguró que están confiados en que sea 
masiva una vez que se tenga más información so-
bre los beneficios de la inoculación. “Las vacunas 
son seguras y esperamos revertir esa cifra”, afirmó 
la autoridad de Salud. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL de 137 brotes 
activos existen en la 

provincia de Concepción. 
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indicó que “sin el estudio de 
Desarrollo Social, el puente 
podría no ser aprobado por 
Contraloría”.

El diputado por el 
Distrito n°20 

Luego de la publicación del 21 
de diciembre de este medio, en la 
que los alcaldes de Santa Juana y 
Hualqui enfatizaron en que no eran 
necesarios nuevos estudios para la 
concreción del anhelado Puente 
Amdel, el diputado del Distrito 20, 
Enrique van Rysselberghe (UDI), 
precisó que el nuevo estudio es fun-
damental para contar finalmente 
con él, tras 20 años de espera. 

“El puente sigue avanzando, sin 

EVR: “Estudio sobre Amdel es fundamental”
rrollo Social, no es un capricho del 
ministerio, es que si no se actuali-
za, al momento de pasar por Con-
traloría no lo va a aprobar, porque 
estaría basado en un estudio no vi-
gente”, explicó el legislador. 

El diputado agregó que “los re-
cursos están reservados, por lo que 
el puente comenzará a ser cons-
truido a partir de septiembre de 
2021, con un monto de inversión fi-
nal de M$72.204.920”.

FOTO: CONGRSO NACIONAL

EN SEPTIEMBRE 
de 2021, 
empezaría su 
construcción.

prisa, pero sin pausa. La actualiza-
ción del estudio por parte de Desa-

Chiguayante:  
Más de 1.500  
kilos de residuos  
se han reciclado

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

Con gran éxito debutaron los 
puntos limpios en Chiguayante. 
Hasta antes de su puesta en 
marcha, sólo el 0,93% de todos 
los residuos domiciliarios eran 
reciclados en la comuna. A un 
mes, desde que la dirección de 
Medio Ambiente habilitara los 
contenedores de reciclaje; el vo-
lumen de material recolectado 
ha superado los 1.500 kilos. 

Junto a los puntos fijos el mu-
nicipio cuenta con el apoyo de 
un punto limpio móvil, que al 
estar montado sobre un carro 
de arrastre se puede trasladar a 
cualquier rincón de la comuna. 

educacionales recibieron los 
aportes del Ministerio de 
Educación para mejoras en 
infraestructura.

recintos
25

Un total de 25 establecimientos 
de la Región del Biobío obtuvieron 
financiamiento, durante 2020, 
para concretar proyectos de mejo-
ramiento en sus recintos educati-
vos. Se trata de $18.348 millones 
provenientes de la Dirección de 
Educación Pública dispuestos 
para concretar proyectos de con-
servación, reposición y diseño de 
escuelas y liceos. 

El ítem en el que se destinaron 
más recursos fue el de reposición, 
con más de $13.587 millones, para 
mejorar las condiciones de infraes-
tructura, equipamiento y mobilia-
rio de tres establecimientos edu-
cacionales: la escuela Punta de Pa-
rra, de Tomé; el Liceo Héroes de la 
Concepción, de Laja; y la Escuela 
Escuadrón, de Coronel; adminis-
trados por sus respectivos munici-
pios, regulados por la Ley de Sub-
venciones, mediante el financia-
miento de proyectos de inversión. 
Se trata de planes de reposición 
parcial y total de los recintos. 

Mineduc destina más de  
$18 mil millones para 
infraestructura escolar 

En materia de conservación este 
ámbito es el que concentra un ma-
yor número de iniciativas, con un 
total de 21 proyectos, que buscan 
resolver situaciones que afectan a 
los colegios, como intervenciones 
de servicios higiénicos, cambio de 
cubiertas, reparación de espacios 
deportivos y salas de clases, traba-
jos de pintura, conservación de pi-
sos, tabiques, y ventanas, como así 
también arreglos de oficinas y de-
pendencias administrativas. 

Entre los recintos beneficiados se 

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN BÍO BÍO

tablecimientos de la Región, 
comentó que “fuimos la segunda re-
gión, a nivel nacional, con mayor 
cantidad de recursos apalancados, 
lo que es fruto de la gestión de nues-
tra secretaría, pero también del tra-
bajo y la colaboración en conjunto 
con nuestros sostenedores”.

encuentran el Liceo Industrial, de 
Tomé; la escuela Arturo Ebensper-
ger, de Lebu; y el Liceo Doctor Víc-
tor Ríos Ruiz, de Antuco.  

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña, junto con manifestar su sa-
tisfacción por la cantidad de recur-
sos que serán entregados a los 25 es-

LAS AUTORIDADES destacaron el trabajo de los sostenedores de los 
establecimientos.
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Cerro Chepe será intervenido: dan el 
vamos a construcción de ferroviario 

COMISIÓN DE EVALUACIÓN REGIONAL APROBÓ LA RCA 

Luego de un año de análisis por 
parte de los organismos técnicos 
de la Región del Biobío y de las co-
munidades insertas en el área de in-
fluencia, fue aprobado por unanimi-
dad la Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA) para el proyecto 
puente ferroviario. 

“Esto traerá una mejora para 
23.000 personas, quienes diaria-
mente se trasladan en el transpor-
te público y cuyo número aumenta-
rá con el tiempo, con una mayor 
dotación de frecuencia, en las co-
munas de San Pedro de la Paz y Co-
ronel, y eventualmente Lota, mejo-
rando su transporte y calidad de 
vida”, indicó el intendente Patricio 
Kuhn. 

Agregó que “este proyecto conlle-
va una mejora social, desconges-
tionado la ruta de San Pedro hacia 
Coronel, haciendo justicia a quienes 
se demoran dos a tres horas en un 
trayecto que se podría demorar mu-
cho menos, entregando una opción 
de conectividad, incluso para aque-
llos de la provincia de Arauco”. 

 
Identidad regional 

La autoridad regional enfatizó 
que este proyecto tiene identidad 
regional, puesto que fue diseñado 
por un arquitecto local, generará 

El nuevo puente permitirá mejorar los 
tiempos de viaje de los usuarios del 
Biotrén. Decisión no estuvo exenta de 
críticas, principalmente de vecinos de 
zona de sacrificio.

empleos de manera directa e indi-
recta en su construcción. 

En concreto, la obra que se em-
plazará río abajo del actual puente 
que data de fines del siglo XIX, con-
sidera una inversión de $220 mil 
millones y tendrá una extensión de 
dos kilómetros aproximadamente, 
con dos vías electrificadas, junto a 
un túnel ferroviario en la orilla nor-
te del Cerro Chepe, de casi 400 me-
tros, cuya construcción prevé la uti-
lización de técnicas de bajo impac-
to desde el punto de vista de la 
emisión de ruidos y vibraciones. 

Lo anterior, fue valorado por el 
subsecretario de Transportes, José 
Luis Domínguez. “Con esta apro-
bación, se obtiene luz verde para 
iniciar el proceso de licitación para 
edificar el nuevo puente”, destacó. 

Tras la aprobación de la resolu-
ción ambiental el proyecto pasará a 
licitación durante el primer semes-
tre de 2021, iniciando los trabajos el 
segundo semestre del próximo año.  
 
Críticas 

Si bien se proyecta que el nuevo 
viaducto entrará en operación a ini-
cios de 2025, su concreción no ha es-
tado exenta de críticas debido a que 
pobladores acusan que la iniciativa 
de EFE externalizará a la población. 
Dicen que la intervención del cerro 
Chepe, para construir un túnel, dis-
minuirá aún más la calidad de vida 
de los vecinos con el aumento de 
flujo de trenes de carga y ruido. 

“No estamos en contra del flujo de 
pasajeros, es más, lo entendemos, ya 
que permitirá la movilidad de mu-
cha gente. Estamos en contra del 
paso de carga, y que además del rui-
do habrá material particulado de 
los trenes de empresas Arauco. 
Tampoco se piensa en el ruido y el 
que quedaremos encerrados por 
paneles. Ya sufrimos con la conges-
tión en las tardes, con esto será 
peor”, expresó la presidenta de la 
JJ.VV. de Pedro del Río Zañartu, Er-
nestina Gatica. 

RENDER: FESUR

los vecinos, Errázuriz contó que es-
tán en conversaciones con el muni-
cipio de Concepción para buscar 
fórmulas que permitan una solu-
ción final más ecológica. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, dijo que “nos reunimos este 
lunes con el presidente de EFE, Pe-
dro Pablo Errázuriz, y su equipo. La 
empresa se comprometió a presen-
tar una nueva propuesta en un má-
ximo de cuatro meses para modifi-
car el material de la cubierta en los 
portales de los túneles de entrada y 
salida, de manera que la obra esté 
integrada al entorno natural del ce-
rro Chepe”.

El consejero regional, Javier San-
doval (Igualdad), precisó que “este 
proyecto es invasivo y consagra la 
condición de sacrificio al cerro Che-
pe y costanera, ya que tiene impac-
tos importantes, con la interven-
ción del cerro y los permanentes, ya 
que no se podrá mitigar que se siga 
agravando la vida de los vecinos, 
con el ruido constante, etc.”. 

El presidente de EFE, Pedro Pablo 
Errázuriz, precisó que “el tren ven-
drá a descongestionar, en promedio 
20 buses, por ende, es muy relevan-
te para la Región. Esta infraestruc-
tura nos permitirá seguir afianzan-
do al tren en el Biobío, con todos los 
beneficios de mayor calidad de vida 
y aporte al medioambiente”. 

En cuanto a la preocupación de 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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indicaron, a través de la 
presidenta de la JJ.VV., que 
quedarán aún más excluidos 
con el paso del tren.

Vecinos de Pedro 
del Río Zañartu

el 28 de diciembre con el 
presidente de EFE, Pedro 
Pablo Errázuriz, para evaluar 
alternativas para los vecinos.

El alcalde Álvaro 
Ortiz se reunirá 

VIADUCTO considera 
una inversión de $220 mil 

millones y tendrá una 
extensión de 2 km 

aproximadamente, con 
dos vías electrificadas.
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Estrechar la relación entre 
las familias y los centros edu-
cativos municipalizados ha 
sido una de las principales mi-
siones que ha encabezado la 
Dirección de Administración 
de Educación Municipal 
(DAEM) de Hualpén durante 
los meses de pandemia. Esto, 
porque uno de los sellos de la 
alcaldesa Katherine Torres Ma-
chuca es relevar la importan-
cia que cumplen las madres, 
padres y apoderados en el 
proceso educativo de sus hi-
jas e hijos, algo que ha cobra-
do mayor relevancia durante 
los meses de pandemia. 

En ese contexto, durante las 
últimas semanas el equipo del 
DAEM de Hualpén, junto a los 
docentes de las escuelas mu-
nicipales de la comuna y sus 
respectivos equipos directi-
vos, se desplegaron en terre-
no para entregar reconoci-
mientos y regalos a los estu-
diantes y sus familias por el 
trabajo y esfuerzo que han rea-
lizado durante la pandemia 
del covid-19. 

Una de las entregas corres-
ponde a más de 900 juguetes 
para estudiantes de prekín-
der, kínder y primero básico 
que participaron en el taller 
“Fortaleciendo los valores y 
emociones de la navidad en 
tiempos de pandemia”, que 
se realizó en noviembre de 
manera virtual para mantener 
el vínculo entre las escuelas y 
las familias y, al mismo tiempo, 
articular la transición de los 
estudiantes al primer nivel de 
la educación básica. 

De esta manera, explicaron 
los profesionales del DAEM, 
se asegura una mejor inser-
ción de los estudiantes en su 
nuevo curso, generando lazos 
con sus futuras profesoras an-
tes de que comience el año 
escolar y reconocimiento de 
las nuevas dinámicas que en-
frentarán durante el próximo 
año. 

Para realizar las entregas, el 

PubliReportaje

El sello social de la alcaldesa Katherine Torres Machuca quedó impreso 
nuevamente en las fiestas de fin de año de las escuelas municipales de Hualpén, 
con una serie de entregas que se han realizado durante las últimas semanas.

DAEM HUALPÉN SE DESPLIEGA EN TERRENO 
PARA RECONOCER ESFUERZO DE ESTUDIANTES 
Y SUS FAMILIAS DURANTE LA PANDEMIA

REPARTIERON REGALOS, KITS PEDAGÓGICOS Y DIDÁCTICOS A FAMILIAS DE PREBÁSICA Y PRIMERO BÁSICO

LOS ESTUDIANTES del Programa de Integración Escolar (PIE) 
también fueron reconocidos durante las últimas semanas.

EL VIEJITO PASCUERO y sus 
ayudantes visitaron  más de 
900 casas de estudiantes de 
Hualpén para entregarles 
regalos adquiridos por el 
DAEM de la comuna.

DAEM de Hualpén dispuso 
de un carro adornado con mo-
tivos navideños, un viejito pas-
cuero y otros personajes ad-
hoc que visitaron a los niños y 
niñas para entregarles los re-
conocimientos. Durante todas 
estas jornadas se tomaron to-
das las medidas de resguardo 
sanitario para evitar los conta-
gios de covid-19. 

Durante las últimas sema-
nas también se entregaron kits 
pedagógicos a los estudiantes 
de jardines VTF y salas cuna 
que administra el municipio 
de Hualpén. 

 
RECONOCIMIENTOS  
TAMBIÉN A LA INCLUSIÓN 

Durante los últimos meses, 

los equipos del DAEM tam-
bién visitaron a los estudiantes 
que forman parte del Progra-
ma de Integración Escolar 
(PIE) de las Escuelas de la co-
muna para entregar reconoci-
mientos por la participación 
de talleres y otras actividades 
que se desarrollaron durante 
noviembre a propósito del 
mes de la inclusión. 

Esto último, es una de las 
prioridades de la alcaldesa 
Katherine Torres Machuca en 
materia escolar. La idea, expli-
caron desde el municipio, es 
fomentar la diversidad en las 
escuelas y en toda la comuna, 
entendiendo que todos tene-
mos capacidades distintas, 
pero que, con el debido apo-
yo, las dificultades o barreras 
se pueden superar. 

El PIE es una estrategia in-
clusiva del sistema educacio-
nal que tiene el propósito de 
contribuir al mejoramiento 
continuo de la calidad de la 
educación, favoreciendo los 
aprendizajes en la sala de cla-
ses y la participación de todos 
y cada uno de los estudiantes 
en las clases virtuales, espe-
cialmente de aquellos que 
presentan Necesidades Edu-
cativas Especiales (NEE), tal 
como Trastorno del Espectro 
Autista, trastornos de lengua-
je, déficit atencional, dificulta-
des específicas del aprendiza-
je, discapacidad intelectual, 
entre otros. 

En la comuna de Hualpén, 
los 11 establecimientos edu-
cacionales dependientes del 
municipio cuentan con profe-
sionales con dedicación ex-
clusiva para los estudiantes 
que pertenecen al Programa 
de Integración Escolar, desde 
prekínder a cuarto medio. El 
equipo lo componen 86 pro-
fesores diferenciales, 10 psicó-
logos, 6 terapeutas ocupacio-
nes, 12 fonoaudiólogos y 27 
asistentes de educación dife-
rencial; todos coordinados 
desde el DAEM de Hualpén.



Ciudad
10 Diario Concepción Miércoles 23 de diciembre de 2020

FACULTAD DE CIENCIAS AMBIENTALES DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

“Huellas en el Biobío” es un proyec-
to financiado por el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación y ejecutado por la Facul-
tad de Ciencias Ambientales de la 
Universidad de Concepción, que pro-
mueve la conservación de la natura-
leza y las culturas locales propias de 
la Región de Biobío, así como la sen-
sibilización sobre los impactos que so-
bre éstas poseen las actividades in-
dustriales, extractivas y de infraes-
tructura en la zona.  

Para el desarrollo de este proyecto, 
se tomó como base la investigación en 
curso de la Dra. Katia Valenzuela 
Fuentes, académica de la Universi-
dad de Concepción y directora de 
Huellas en el Biobío. En su trabajo, fi-
nanciado desde el año 2018 por la 
Agencia Nacional de Investigación y 
Desarrollo – Anid, la académica ana-
liza los emergentes movimientos so-
ciales por la defensa de los territo-
rios y los procesos de conflictividad 
socioambiental que afectan al centro-
sur de Chile. Considerando los resul-
tados de su investigación, el conteni-
do de Huellas en el Biobío apunta a 
“visibilizar el patrimonio, la riqueza 
natural y cultural de la Región, pero 
también a mostrar las iniciativas de 
inversión que amenazan precisamen-
te esta riqueza, colocando en tensión 
la mantención de la biodiversidad y 
las prácticas culturales del territorio”, 
precisó la investigadora. 

Que estos debates científicos ten-
gan impacto en la sociedad y en los 
propios territorios investigados, es 
una de las razones principales que 
llevaron al equipo a postular a la Lí-
nea de Divulgación de las Ciencias 
del Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación, ya 

Huellas en el Biobío:  
Rescatar la naturaleza y cultura 
para las y los estudiantes

que iniciativas como éstas “permiten 
que nuestros productos puedan ser 
tomados por estudiantes y tener una 
convocatoria que trascienda a círcu-
los académicos”, explicó la directora. 

 
Kit Huellas en el Biobío 

Para generar una experiencia edu-
cativa atractiva e innovadora, el equi-
po está preparando cuatro cápsulas 
audiovisuales que abordarán breve-
mente la complejidad natural y cultu-
ral del territorio cordillerano de Alto 
Biobío, los territorios campesinos de 
la depresión intermedia, la zona del 
borde costero y los sectores urbanos 
de la Región del Biobío. A las cápsu-
las temáticas se sumará una breve 
cápsula introductoria que dará con-

texto a los contenidos del proyecto.   
Junto con las cápsulas audiovisua-

les, el kit “Huellas en el Biobío” con-
templa una guía didáctica que apor-
tará con estrategias pedagógicas y 
ejercicios para el trabajo en aula.   

 
Interdisciplinariedad en 
enseñanza media 

El kit Huellas en el Biobío está diri-
gido a estudiantes de enseñanza me-
dia, y busca articular el conocimien-
to científico con la praxis pedagógica, 
aprovechando las últimas innovacio-
nes que ha venido desarrollando el 
Mineduc en las propuestas curricula-
res de educación media.    

Según comentó Bastián Labbé, ase-
sor pedagógico del proyecto, “hoy en 

día el currículo de 3ro y 4to medio 
muestra una importante flexibilidad a 
través del trabajo de módulos, eviden-
ciada en los ramos de Ciencias para la 
ciudadanía, los que permiten abarcar 
y trabajar de forma interdisciplinar 
con diferentes áreas científicas”. 

Este escenario permite que las y 
los estudiantes se enfrenten al desa-
fío de entrecruzar distintas áreas de 
estudio desde una perspectiva trans-
disciplinar para entender la realidad. 
En este sentido, en Huellas en el Bio-
bío “los elementos cognitivos, las he-
rramientas para trabajar y para vivir 
en el mundo se complementan con 
los conocimientos de las áreas natu-
ral y cultural de los distintos territo-
rios y de las amenazas que enfren-
tan”, explicó Bastián. 

 
Pandemia y cambio de 
metodología 

En su diseño original, el proyecto 
contemplaba salidas a terreno y entre-
vistas in situ con representantes de los 
territorios. Sin embargo, el contexto de 
crisis sanitaria obligó a replantear el 
formato de trabajo, buscando salidas 
creativas para que esta iniciativa pu-
diera concretarse de todas maneras. 
Así, a partir de entrevistas vía remota, 

A través de registros audiovisuales, se 
busca promover en estudiantes el 
conocimiento y valorización del 
patrimonio natural y cultural de los 
diversos territorios que integran la 
cuenca del río Biobío.

investigación de archivo y análisis do-
cumental, el equipo ha logrado poner 
en valor conocimientos locales y pro-
puestas de “buen vivir” que emanan 
desde los propios territorios.  

Según la socióloga Viera Saavedra, 
profesional de Huellas en el Biobío: 
“hay saberes que están refloreciendo 
con esta pandemia, definidos, en ma-
yor medida, por las amenazas que 
sufren estas formas de vida y nuestros 
bienes comunes. Un ejemplo claro es 
la escasez hídrica que se vive en la Re-
gión y en el país entero, junto a las res-
tricciones para el acceso de ciertas co-
munidades al agua potable en contex-
to de pandemia”. Esta situación no 
deja de ser compleja, considerando 
que el lavado frecuente de manos, 
medida central para la prevención de 
la Covid-19, no es fácilmente aplica-
ble en territorios que hoy poseen una 
grave crisis hídrica. 

Para fines de este año se espera que 
el kit educativo de Huellas en el Bio-
bío esté terminado y listo para ser di-
fundido entre docentes de estableci-
mientos educacionales de la Región 
del Biobío para su posterior entrega.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Quedarse en casa es vital para proteger la salud y a quienes nos rodean. Proteger a grupos vulnerables y ter-
cera edad es una demostración de empatía. Es importante que los hogares sean un lugar de protección y sin vio-

lencia, donde exista corresponsabilidad”.

Paula Mendoza,  Bióloga Marina y Mg. en Ciencias Oceanográficas, Socia de la ONG Conciencia Sur 

#MeQuedoEnCasa

Tras dudas confirman que 
Bocamina I se cierra este 31

EN LA COMUNA DE CORONEL
El anuncio del cierre de Bocami-

na I en Coronel fue celebrado por 
toda la ciudad hace unos meses. Se 
trata de un hito marcado por las exi-
gencias medioambientales de cara al 
nuevo Chile, uno más responsable 
con su entorno,  consciente del cam-
bio climático, exigido no sólo por 
los activistas, sino que por la socie-
dad en su conjunto. 

Es por ello que el carbón no está en 
el horizonte de los especialistas por 
ser demasiado contaminante.  

Es en ese contexto que el diputa-
do Gastón Saavedra (PS) emplazó a 
que todo se realice el cierre según lo 
pactado: el 31 de diciembre. 

Fue en la tarde del lunes cuando pi-
dió oficiar al Ministerio de Energía y 
a la empresa para que informen o 
confirmen la fecha del término de la 
polémica planta generadora eléctrica.  

“Los compromisos que se hon-
ran, son los que se cumplen, por lo 
que hago un emplazamiento al 
Ministerio de Energía, y también 
al seremi de dicha cartera en la 
Región, a cumplir con el cierre de 
Bocamina I. Los vientos que so-
plan en el planeta apuntan a ro-
bustecer lo establecido en el 
Acuerdo de París, en el sentido de 
reducir el material particulado y 
de dióxido de carbono, por lo que 
el país debe ponerse las pilas”,  ex-
presó el parlamentario. 

La solicitud nace por el reclamo 
ciudadano de numerosos episodios 
de contaminación y la exposición a 
metales pesados que sometió a las 
comunidades vecinas, argumentó 
Saavedra. 

 
Confirmado 

Desde Enel aclararon las dudas: 
“Tal como fue anunciado el 27 de 
mayo y aprobado por la autoridad 
correspondiente, el cierre anticipa-
do de Bocamina I se llevará a cabo el 
31 de diciembre”. 

Mientras que desde la Seremi de 
Energía Biobío, Mauricio Henríquez 
, detalló que sostuvo reuniones con 
representantes de la firma y aseveró 
que efectivamente todo se ejecuta-
rá de acuerdo a lo pactado. 

De hecho se espera que se reali-
ce una suerte de hito en que el ope-
rador avisa la desconexión total y 
definitiva. 

“Está confirmado que antes del 
31 de diciembre Bocamina I va a 
dejar de operar así que el llamado 
a la tranquilidad a nuestro diputa-
do y a todas las familias, ya que se 
va a cumplir el programa”, asegu-
ró Henríquez. 

La autoridad aclaró que la plani-

ciado públicamente a toda la opi-
nión pública, especialmente a los 
vecinos, quienes por años denun-
ciaron contaminación a las autori-
dades sanitarias de turno.

El diputado Gastón Saavedra aseguró que no hay certezas sobre el cronograma 
comprometido.  Enel y la Seremi de Energía aseguraron que todo se 
ejecutará de acuerdo a lo pactado.

ficación es acorde a plazos logísticos 
y que hubo un factor clave para  que 
se concretara. “El proyecto Mapa 
fue clave, ya que compensará la cen-
tral de biomasa que tienen”. 

Y agregó: “Hay que compensarla 
con una energía que esté disponible 
en las horas por seguridad del siste-

ma. Eso lo validó la Comisión Nacio-
nal de Energía, lo acepta el coordina-
dor eléctrico y el día 31 a  más tardar 
se hace la desconexión”. 

Entonces, resta que el controlador 
de la central de Boca Mina I le pida 
el apagado total al coordinador eléc-
trico nacional,  hecho que será anun-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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INVERSIÓN INVOLUCRABA US$ 104 MILLONES

Se trataba de un mega proyec-
to que involucraba US$ 104 millo-
nes aproximadamente y fue de-
sistido sorpresivamente. 

Nos referimos a la iniciativa Gas 
Natural Zona Sur del Grupo CAP 
a desarrollarse en instalaciones 
de la Siderúrgica Huachipato. 

Fue el 18 de diciembre cuando 
el representante legal, José Alfre-
do González, envió la siguiente 
carta al SEA Biobío. “A través de 
la presente solicito retirar del sis-
tema de Evaluación de Impacto 
Ambiental la Declaración de Im-
pacto Ambiental del proyecto 
Gas Natural Zona Sur”. 

La respuesta del servicio ocu-
rrió ese mismo día por parte de la 
directora del SEA Biobío, Silvana 
Suanes Araneda. “Resuelvo tener 
por desistido la Declaración de 
Impacto Ambiental del proyecto 
Gas Natural Zona Sur, presenta-
do por el señor José Alfredo Gon-
zález Martínez, en representa-
ción de Gas Natural Zona Sur 
SpA, poniéndose término al pro-
cedimiento de evaluación am-
biental de la misma”. 

Desde la firma declararon lo 
siguiente sobre la decisión: “Res-
ponde a la estrategia del Grupo 
CAP de potenciar su negocio si-
derúrgico en la Región del Biobío, 

CAP desiste sorpresivamente de 
proyecto GNL en Talcahuano
El representante de Gas  Natural Zona Sur, José Alfredo González, informó su 
decisión mediante carta al SEA Biobío,  la que fue aceptada por la directora 
Silvana Suanes.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

y la carga de camiones cisterna 
con GNL”, explicaron a la autori-
dad en aquella oportunidad. 

La fecha de inicio de obra esta-
ba estimada para inicios de 2021 
e iba a requerir la mano de obra 
de 200 trabajadores y 40 para sus 
operaciones.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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18
De diciembre se comunicó al SEA Bio-
bío que se bajaba la iniciativa Gas Natu-
ral Zona Sur. 

Con profundo pesar, comunicamos 
el sensible fallecimiento de la madre 
de Alonso Maldonado Villagrán, es-
tudiante de Pedagogía en Educa-
ción Física y jugador del equipo de 
básquetbol de la Universidad de 
Concepción, Sra. 
 

MARITZA 
VILLAGRÁN DÍAZ 

(Q.E.P.D) 
 

Nos unimos al dolor de Alonso y de su 
familia, a quienes les expresamos 
nuestras más sentidas condolencias y 
el deseo de que puedan encontrar el 
necesario consuelo ante tan lamenta-
ble pérdida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) inició un procedi-
miento sancionatorio contra la em-
presa Tierra Grande SpA, por incum-
plimientos en su proyecto “Regula-
rización Ambiental de Extracción 
de Áridos Cantera José María”, cali-
ficado ambientalmente mediante la 
RCA N° 303/2013, el cual se ubica en 
la comuna de Coronel, Región del 
Biobío. 

SMA inicia proceso sancionatorio a la cantera José María de Coronel parte de nuestro plan regional para 
abordar los casos complejos de ári-
dos en las Provincias de Biobío, 
Arauco y este caso de Coronel. Las 
faenas de extracción en canteras y ri-
beras de cauces tienen un impacto 
ambiental significativo, y por eso es-
tamos intensificando las visitas a 
este tipo de proyectos. En este caso, 
nos encontramos con varios incum-
plimientos a su permiso ambiental”, 
explicó el jefe de la Oficina Regional 
del Biobío de la SMA, Juan Pablo 
Granzow.

FOTO: SMA BÍO BÍO

La Oficina Regional de la SMA, en 
conjunto con funcionarios de la Di-
rección de Vialidad y del Servicio Na-
cional de Geología y Minería, todos 
de la Región del Biobío, realizaron 
una serie de actividades de inspec-
ción al proyecto, analizando aspec-
tos como el manejo de aguas super-
ficiales, el proceso extractivo y obras 
asociadas para mitigar sus efectos. 

“Esta fiscalización se realizó como 

ción Ambiental de la Región del 
Biobío. 

“Consiste en la construcción y 
operación de infraestructura 
para regasificación de gas natu-
ral licuado (GNL) en el terreno de 
Compañía Siderúrgica Huachi-
pato (CAP Acero) Talcahuano, 
que estará habilitado para la re-
cepción, almacenamiento, rega-
sificación, entrega de gas natural, 

el cual ha contribuido durante 
más de 70 años al desarrollo in-
dustrial de Chile. La iniciativa 
GNZS”. 

 
Detalles 

Cabe recordar que la Declara-
ción de Impacto Ambiental fue 
presentado por González en fe-
brero de 2020, ante la Dirección 
Regional del Servicio de Evalua-
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La UdeC, a través de su Dirección 
de Extensión, tiene todo listo para 
lo que será su Escuela de Verano 
2021, la que debido al actual pano-
rama pandémico, se realizará en 
formato online desde el 7 al 23 de 
enero.  

“La Escuela de Verano 2021 -’Un 
nuevo paradigma: Soñar-Pensar-
Crear’- propone revisar los hechos 
que han impactado al mundo ente-
ro durante el último año. Dichos 
acontecimientos han evidenciado la 
fragilidad y desigualdad humanas, 
manifestadas también en nuestro 
país”, señaló Rodrigo Piracés, direc-
tor de Extensión y Pinacoteca UdeC. 

Palabras a las que añadió que “por 
décadas, nuestra sociedad ha esta-
do condicionada por un sistema ge-
neral que vincula las ideas de lo 
bueno y valioso con la capacidad de 
generar ganancia material transa-
ble económicamente, provocando 
en el mercado bursátil un poder he-
gemónico que impone condiciones 
desiguales. Ante ello, el desconten-
to y la protesta social, agravados 
por la pandemia mundial, mues-
tran la necesidad urgente de repen-
sar nuevas reglas para un desarro-
llo humano en el país sostenible en 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Es difícil el quedarse en casa, sobre todo estos días previos a las fiestas, pero es un esfuerzo  
necesario  tanto para resguardar la salud de nuestras familias como también de los demás. Nues-

tra salud y vida importan más que cualquier regalo”.

Dayana Ampuero Villegas, profesora de educación física

#MeQuedoEnCasa

El grupo también fue parte 
de la edición online que tuvo 
Rockódromo a fines de 
noviembre pasado.

También en 
Rockódromo

EVENTO SE DESARROLLARÁ ENTRE EL 7 Y 23 DE ENERO 

FOTO: SONAR FM. 

Bajo el nombre “Un nuevo paradigma: Soñar-Pensar-Crear”, la iniciativa estival contempla una serie de 
actividades virtuales,  entre ellas 67 de índole académicas, todas gratuitas y abiertas al público.

guración de exposiciones virtuales 
de la Pinacoteca UdeC y videodan-
za “La tente”, con Karen Labbé.  

El 15 de enero, a las 20.00 horas, 
concierto acústico de Pablo Ilaba-
ca; el 18 de enero, a las 14.00 horas 
el Encuentro Internacional de Arte 
“Exo Cultura”;  19 de enero el En-
cuentro de Perfomance Internacio-
nal “Dislocada”; 20 de enero a las 
20.00 horas premiación del concur-
so Biobío en 100 Palabras con la 
presentación especial de los her-
manos Durán; 22 de enero a las 
19.00 horas Patricio Manns; y 23 de 
enero, a las 21.00 horas, el cierre de 
las actividades lo protagonizará la 
Orquesta Sinfónica UdeC. 

A la par de esta programación, la 
Escuela de Verano ofrecerá una com-
pleta parrilla de actividades acadé-
micas: 17 cursos, 27 charlas, 14 talle-
res, 3 seminarios, 3 conferencias, 2 
conversatorios y una grabación.  

Dentro de los próximos días, se 
publicará en la plataforma de Ex-
tensión UdeC la oferta en detalle 
de todos los cursos, talleres y char-
las, para comenzar con el proceso 
de inscripción a cada actividad que 
lo requiera.  

Escuela de Verano UdeC confirma 
programación para versión online 2021

A la par con su destacada parti-
cipación en el Festival Balmapop y 
también como una manera de ce-
rrar el 2020, el dúo conformado por 
Valeria Amigo y Edison Toledo, Po-
leo, liberó su nuevo sencillo “Papa 
Frita”, el cual está acompañado de 
su respectivo videoclip. 

“Nuestro sello es hablar de nues-
tra cotidianeidad y de nuestra vida 
con nuestras mascotas. Este año 
en encierro hemos compartido más 
que nunca con ellas, por lo que era 
inevitable escribir y lanzar un sin-

Poleo libera nuevo sencillo “Papa Frita”
cos del dúo,  pero agrega elementos 
actuales de la música indie pop. En 
cuanto a su lírica, busca identificar 
a los que tienen mascotas, expo-
niendo anécdotas y momentos de 
alegría y amor hacia ellos. Grabado 
en la casa de la dupla, el tema fue 
producido y mezclado por David 
Valenzuela en Estudio Araucaria. 

El grupo viene del 2018 trabajan-
do en su propuesta a base de guita-
rras y teclado, editando a la fecha, 
fuera del nuevo tema, los sencillos 
“Polar” y “Luna”.

FOTO: POLEO.

EL DÚO compuesto por 
Valeria Amigo y Edison Toledo 
cerra el año con este tema.

gle así”, comentó Amigo. 
El nuevo single es una pieza bai-

lable y fresca, mantiene los toques 
dulces y melancólicos característi-
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FRANCISCO Y 
MAURICIO Durán 
serán los invitados 

musicales a la 
premiación de Biobío 

en 100 Palabras el 20 de 
enero a las 20.00 horas.

el tiempo, como también la rela-
ción de la ciencia con la comunidad, 
que ha sido una de las protagonis-
tas este año”. 

Tal y como ocurrió en la versión 
anterior, este evento académico-

cultural utilizará el concepto de 
“Aula Abierta”, lo que significa que 
todas y cada una de las actividades 
se realizarán de manera gratuita al 
público general.  

Es así como la inauguración está 

pactada para el 7 de enero a las 
19.00 horas, con una charla del ac-
tor nacional Alfredo Castro y un 
concierto de piano de Marcela 
Mazzini. Destacan también para el 
8 de enero, a las 18.00 horas, la inau-
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“Tenemos que asumir que el coronavirus no es un juego y que los casos son cada vez más, así 
que no es tiempo para relajarse. Si queremos salir de esto debemos hacer caso a las recomenda-

ciones de las autoridades y cuidarnos entre todos”.

Carlos Sepúlveda, delantero de Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

GOLES

1

G. Merino 
L. Pacheco 
K. Hidalgo 
J. Carrasco 
K. Flores 
F. Loyola 
F. Espinoza 
K. Harbottle 
L. Riveros 
P. Vranjicán 
L. Pinilla

VALLENAR

FORMACIONES

C. Rojas

DT

(53’) Sepúlveda x 
Pinilla 
(61’) Salgado x 
Espinoza 
(61’) Villegas x 
Vranjicán

Riveros, Villegas

FERNÁNDEZ VIAL

0

C. Julio 
B. Villablanca 
C. Gutiérrez 
J. Cisterna 
L. Cisterna 
L. Diaz 
F. Martin 
F. Seida 
F. Araya 
S. Villalobos 
I. Sandoval

J. Viale

DT

(59’) Salinas x Seida 
(78’) Urbina x Martin

Villalobos Araya

(71’) Villegas

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Cristián Galaza

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(45’) Riveros No hubo.

TARJETAS ROJAS

FERNÁNDEZ VIAL GANÓ POR LA CUENTA MÍNIMA

La situación en el entretiempo 
era totalmente desalentadora. Luis 
Riveros recibía su tercera tarjeta 
roja del torneo, Vallenar jugaba me-
jor que Fernández Vial y el punto no 
servía de nada. ¿Cómo ganar un 
partido así? La “Maquinita” supo 
desatar ese nudo que parecía ciego 
y ganó con justicia, encontrando 
espacios en la contra que, incluso, 
pudieron terminar con un gol más. 
Ahora son seis puntos bajo el líder 
Lautaro y a cruzar los dedos para 
que se caigan los de Buin. 

Vial salió a la cancha con varias 
sorpresas. Luis Pacheco y Kevin Flo-
res, volantes de buen pie y salida cla-
ra, entraron como laterales y su 
pega no era fácil. Sobre todo, para 
Pacheco, que tenía que controlar a 
Villalobos, puntero rapidísimo. Al 
principio se vio un poco incómodo, 
pero sacó la tarea adelante, aun-
que poner gente ofensiva jugando 
más atrás no significó nunca gene-
rar más ataque. Al contrario, el lo-
cal apenas llegó a portería rival en 
el primer lapso. 

De todas formas, Vallenar tampo-

Experimentos, una 
roja que ayudó y 3 
puntos para soñar

co era muy profundo y solo contó 
una jugada en que Francisco Araya 
se sacó al portero Merino y su rema-
te fue sacado en la línea por Jeri-
berth Carrasco. “Jeri” fue uno de los 
puntos más altos. 

Riveros entró desbocado y a la 
primera tarjeta amarilla ya se olía la 

FOTO: FERNANDO LAGOS / COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL

La “Maquinita” entró con dos laterales que habitualmente 
son volantes y se notó, pero con diez jugadores fue capaz de 
reinventarse y venció a Vallenar con justicia.

Lo tuvo primero Salgado y trein-
ta segundos después convirtió  Wi-
lliams Villegas con un golazo de 
“globito”, el desahogo del “Potro”, 
que hace rato pedía minutos. Vial se 
soltó y pudo marcar otro perfecta-
mente. ¿Se equivocó Rojas? Tal vez 
sí, en cómo entró jugando. Bueno, 
intentó variantes para no ser un 
equipo predecible. El gran mérito es 
que supo releer esos errores y virar 
el juego a su favor. Triunfazo. Aquí 
nadie ha bajado los brazos. 

El DT Claudio Rojas expresó que 
“ni en la planificación más rebusca-
da esperábamos un partido así. Pen-
samos que Vallenar se refugiaría 
más menos como lo hizo Linares y 
nos costó llegar con contundencia. 
La expulsión de ‘Lucho’ nos planteó 
un desafío grande, de pensar y re-
pensar el partido, tomar decisiones 
sobre la marcha. Eso me seduce. 
‘Willy’ entró a dar verticalidad y 
marcó un golazo, Harbottle fue un 
nueve falso y eso los desordenó. In-
cluso, pudimos anotar un segundo 
gol. Estamos buscando ser un equi-
po equilibrado”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

roja. Lo curioso es que después de 
esa expulsión, Vial esperó un poco 
para ver cómo se presentaba el par-
tido y de a poco metió tres cambios 
que funcionaron bien: Sepúlveda y 
Villegas entraron prendidos y Salga-
do fue aporte dando claridad en 
momentos de poca luz. 
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I. Municipalidad de Concepción, junto con SERVIU Región del Biobío, y 
empresa Claro Vicuña Valenzuela S.A., informan a Usted la modificación del 
Decreto N° 51-CT-2020 de fecha 16 de Noviembre de 2020, que dispone los 
desvíos de tránsito asociados al Proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao-No-
voa, etapa I”, en el siguiente tenor.
 
1. Fíjase sentido doble de tránsito a calle Maipú entre Fresia y Vilumilla, en 
que su pista norte funcionará en dirección Oriente Poniente, es decir desde 
Fresia a Vilumilla.

2. Se deja establecido que en todo lo demás el mencionado decreto rige 
plenamente.

Publicación Decreto N° 055-CT-2020

POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

Mundiales ha jugado 
a sus 22 años Julio 
Baumann, dos 
juveniles y uno adulto. 

Torneos
3

CAMPEONATO MUNDIAL DE BALONMANO

La federación chilena de 
balonmano dio a conocer la 
nómina de jugadores que in-
tegrarán la selección chilena 
que participará en el Cam-
peonato Mundial de Egipto, 
que se llevará  a cabo  entre el 
13 y el 31 de enero próximo. 

El head coach de la ‘Roja’, 
Mateo Garralda, entregó el 
listado de 20 jugadores que 
viajarán el lunes 28 de di-
ciembre a Skopje, capital de 
Macedonia, donde harán una 
serie preparatoria de parti-
dos frente al combinado due-
ño de casa, además de los clu-
bes locales RK Vardar, RK Me-
talurg y RK Eurofarm Pelister. 

 

Figuras 
regionales 
aseguran 
los pasajes 
a Egipto 
Julio Baumann y Sebastián Pavez 
integran la nómina nacional que 
disputará el evento en enero.

FOTO: JULIO BAUMAN 

les, mientras que el hualpeni-
no fue distinguido por el IND 
como mejor deportista regio-
nal de la disciplina en 2019. 

En el caso del angelino, y 
pese a su corta edad, se trata 
de su cuarta experiencia 
mundialista, la segunda a ni-
vel adulto, lo que celebró  en 
conversación desde Europa. 

“Personalmente es una 
gran oportunidad para seguir 
creciendo como jugador y 
persona de jugar con los me-
jores del mundo. Como equi-
po tratamos de llevar a Chile 
a lo más alto, sabemos que es 
un torneo difícil, pero pode-
mos ir escalando puestos, 
para eso entrenamos”, ase-
veró Baumann. 

Su formador, Raúl Neira, 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Biobío presente 
La buena noticia es que en 

la nómina aparecen dos 
nombres de Biobío, Julio Bau-
mann y Sebastián Pavez, jó-
venes figuras surgidas en la 
Región. El primero se formó 
en Los Ángeles y disputó los 
Juegos Deportivos Naciona-

destacó la opción. “Julio ha 
jugado campeonatos mun-
diales en Georgia y España, 
en categoría juvenil y junior, 
y el mundial adulto pasado. Él 
es parte de una camada que 
está ganando horas de juego 
de cara al recambio que pre-
para el técnico y está desarro-
llando su carrera en España 
donde adquiere otro nivel de 
experiencia. Así que feliz por-
que sabemos que está vivien-
do su sueño”, sostuvo. 

Sobre lo que puede aportar 

Baumann al seleccionado 
chileno, Neira expresó que, 
“es un jugador que lee muy 
bien el juego y las situaciones 
de superioridad numérica en 
el ataque. Pero lo que más re-
salta es su juego lento, donde 
de la nada hace un cambio de 
velocidad y de eso se puede 
sacar rendimiento. Será pie-
za clave para dar rotación a 
los titulares”, sentenció. 

Por su parte, el seremi del 
Deporte, Marco Loyola, re-
saltó la convocatoria. “Es un 

orgullo para la Región tener 
a dos representantes en el 
mundial, verdaderos referen-
tes para la nueva camada de 
deportistas de nuestros polos 
de desarrollo. En los últimos 
Juegos Deportivos Escolares, 
la Región instaló en la final 
sudamericana a los equipos 
masculino y femenino, es de-
porte estratégico y seguire-
mos apoyándolo con fuerza”.

FOTO: BIDOLA FOTOGRAFÍAS

JULIO BAUMANN, jugador del CAB Cartagena de España y una de las nuevas figuras del balonmano nacional.

SEBASTIÁN PAVEZ ya ha participado en varios procesos anteriores de la selección.
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En ese rango de tiempo el 
Campanil jugó cuatro 
partidos, cosechando sólo 3 
de los 12 puntos en juego.

días 
14

El DT Acevedo acusó que el 
plantel está muy mermado 
desde lo físico. “No tengo un 
plantel largo”, dijo.

“Ya no tenemos la 
misma chispa”

ANÁLISIS A LAS QUEJAS DE EDUARDO ACEVEDO

Los discursos postpartido de 
Eduardo Acevedo tras los últimos 
dos duelos ante Deportes Iquique y 
La Serena fueron los mismos. El DT 
apuntó dardos a la programación de 
la Anfp. “ Quiero creer que todo es 
por inercia. No soy mal pensado, 
pero cuatro partidos en 13 días con 
dos largos viajes al norte no nos 
dan tiempo para corregir”, dijo el 
técnico del Campanil. 

Precisamente en el último mes, 
UdeC es uno de los cinco equipos 
que más partidos ha jugado. Junto 
a Huachipato, La Serena, Everton y 
Audax, el Campanil acumula cinco 
partidos en diciembre (ver tabla), 
donde los resultados han sido muy 
malos: sólo 4 puntos de 15 en juego 
logró un cuadro que se complicó 
otra vez en la tabla ponderada por 
el descenso, donde hoy es último. 

“Me llama mucho la atención que 
nos cuidamos y no tenemos casos 
de covid, pero somos los perjudica-
dos. No entiendo. Pido el mismo 
descanso para todos. Yo no puedo 
trabajar. Lo único que puedo hacer 
con el plantel son recuperaciones, 
masajes, trote, charlas, videos y 5 
minutos lo táctico para manejar las 
cargas. Pero veo que hay equipos 
que en 16 días juegan dos partidos.  
Hay un cansancio acumulado y el 
equipo ya no tiene la misma chispa”, 
agregó el DT uruguayo.  

 
¿Hay más? 

¿Exclusivamente el Campanil 
bajó su rendimiento por los temas 
que alude Acevedo? El DT asumió 
el mal partido de UdeC ante Iquique 
y La Serena, señalando sobre el 0-2 
ante los “papayeros” que fue “lento 
e impreciso”. Sin embargo, no varió 
en su discurso. “Es muy difícil. No 
tengo un plantel largo y lo que está 
pasando es grave, se debe corregir. 
Esto es una trituradora, por lo que 
estoy tratando de poner lo mejor 
que tengo físicamente. Cualquiera 
se da cuenta que no tenemos la ex-
plosión de antes”, añadió. 

¿No le teme a posibles castigos 

El dispar calendario que 
molesta en el Campanil

(ver tabla) se aprecia que equipos 
como U. Católica y U. La Calera 
prácticamente no han jugado, una 
realidad muy distinta a la de otros 
cuadros. Más allá de los partidos, lo 
que complica en U. de Concepción 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UdeC es uno de los equipos que más ha jugado en los últimos días, a diferencia de 
otros cuadros que han sumado 1 o 2 partidos. “Me exaspera el tema”, dijo el DT. 

son los largos viajes al norte. Si el 
Campanil hubiese tenido la misma 
cantidad de encuentros en Curicó 
o Rancagua en vez de El Salvador o 
Iquique, seguramente la molestia 
no sería tanta. Así se explica que, 
por ejemplo, ni Huachipato, Audax, 
La Serena o Everton han deslizado 
quejas ante una programación muy 
alterada producto de los casos de 
Covid-19 en varios clubes. 

El caso acerero llama bastante la 
atención. Huachipato jugó tres par-
tidos en siete días la semana pasa-
da. El lunes se midieron a Deportes 
Antofagasta, el jueves enfrentaron 
a Curicó y el domingo chocaron 
ante U. de Chile. Un calendario tan 
cargado como inédito. 

Ahora el Campanil enfrentará a 
Everton el 28 de este mes, teniendo 
seis días para preparar un partido 
donde no le sirve otro resultado que 
sea ganar si no quieren descender.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

por sus palabras? Acevedo dijo que 
“yo con la verdad y la razón llego a 
cualquier lado. Sólo digo lo que me 
parece y es real. Pido inteligencia y 
cordura ante un tema que afecta a 
unos y favorece a otros. No estoy 

atacando, si soy bien pensado y no 
creo haya mala intención, es muy 
grande la diferencia y ventaja depor-
tiva”, agregó Acevedo. 

De acuerdo al desglose y detalle 
de los partidos en lo que va de mes 
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CANTIDAD DE PARTIDOS EN DICIEMBRE

U. Católica: 1 (vs CC) 
U. La Calera: 2 (vs EVE y PAL) 
U. Española: 4 (vs UDC, IQQ, CC y EVE) 
Curicó Unido: 4 (vs AUD, EVE, CSAL y HUA) 
Antofagasta: 4 (vs PAL, HUA, ANT y SW) 
U. de Chile: 3 (vs AUD, LS y HUA) 
Huachipato: 5 (vs CC, O’HI, ANT, CUR y U) 
Palestino: 4 (vs ANT, ULC, SW y AUD) 
La Serena: 5 (vs IQQ, CC, COQ, U y UDC) 

Cobresal: 4 (vs O’HI, UDC, CUR y EVE) 
U. de Concepción: 5 (vs UE, CSAL, AUD, IQQ y LS) 
S. Wanderers: 4 (vs COQ, EVE, PAL y ANT) 
O’Higgins: 3 (vs CSAL, HUA y COQ) 
Everton: 5 (vs ULC, CUR, SW, UE y CSAL) 
Audax Italiano: 5 (vs CUR, U, UDC, ANT y PAL) 
Iquique: 3 (vs LS, UE y UDC) 
Coquimbo: 3 (vs SW, LS y O’HI) 
Colo Colo: 4 (vs HUA, LS, UE y UC)

1 partido: U. Católica 
2 partidos: U. La Calera 
3 partidos: U. de Chile, O’Higgins, Iquique y Coquimbo 
4 partidos: U. Española, Curicó Unido, Antofagasta, Palestino, S. Wanderers, Cobresal y Colo Colo 
5 partidos: Huachipato, La Serena, U. de Concepción, Everton y Audax Italiano
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11/22 10/29
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

11/30
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

11/31
TALCA

11/28
ANGOL

8/21
TEMUCO

6/21
P. MONTT

11/22
JUEVES

12/24
VIERNES

13/23
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Victoria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11S          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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